



Facultad de
Humanidades
Ciencias Sociales
y de la Salud ●
UNIVERSIDAD NACIONAL DE SANTIAGO DEL ESTERO



Instituto de Estudios para el Desarrollo Social

Informe de actividades y evaluación 2012



1. Resumen Valorativo.....	4
2. Objetivos y metas propuestas	7
3. Evaluación de metas.	7
3.1 Completar el equipamiento adecuado de las instalaciones del INDES para los fines previstos:	7
3.2 Realizar al menos dos reuniones de becarios/as al año y una de investigadores.....	8
3.3 Alcanzar el acceso a las principales colecciones de J-store en el local del INDES para el conjunto de los/las docentes/investigadores/as y becarios./as	9
3.4 Continuar y recrear el Ciclo de Disertaciones “La cocina de los jueves”	9
3.5 Desarrollar actividades de formación de post-grado.	10
3.6 Desarrollar estrategias de acercamiento a estudiantes de grado que demuestren interés por la investigación, con explicitación de los requisitos necesarios.....	10
3.7 Apoyar técnica y académicamente la continuidad de la revista Trabajo y Sociedad, cuyo soporte institucional es a partir de este año el INDES.	11
3.8 Actualizar el micro-sitio del INDES de manera continua, así como los directorios y archivos.....	11
3.9 Formalizar el mecanismo y los criterios de derivación de bibliografía al fondo bibliográfico del INDES dentro de la Biblioteca de la FHCSyS.....	11
3.10 Revisar los Estatutos del Instituto y reformularlos adecuándolos a las nuevas necesidades y posibilidades.	11
3.11 Comenzar a trabajar sobre la posibilidad de un doctorado en ciencias sociales.	11
3.12 Continuar trabajando sobre las tres líneas abiertas de incidencia social: DDHH, género y democratización de los MCS.	11
3.13 Continuar la colaboración firmada en convenio entre el IEM, la Cátedra Libre de DDHH de la FHCSyS y la Asociación de Familiares de ex Detenidos-desaparecidos, avanzando hacia el Archivo y Comisión de la Memoria ..	13
3.14 Desarrollar programas de TV digital y lograr una circulación adecuada de los mismos. Desarrollar un video institucional del INDES.....	13
3.15 Continuar trabajando sobre la posibilidad de contar con personal de apoyo también por la tarde.	14
3.16 Mantener actualizados los archivos del Instituto.....	14



3. 17 Trabajar en formalizar convenios que faciliten estadías cortas de investigación en el exterior, para investigadores/as y becarios./as.....	14
3. 18 Continuar informando sobre las oportunidades que provee la pertenencia a CLACSO para todos/as los docentes/investigadores de la Facultad, a fin de promover su aprovechamiento.	14
3.19 Otras actividades	15



1. Resumen Valorativo

Finalizando el año 2012, el equipo directivo del INDES destaca algunos ítems a valorar especialmente durante la gestión de este año:

1- **Equipamiento.** Durante 2012, con un esfuerzo importante de la facultad -complementado con aportes de los proyectos en curso en los cuatro grupos de investigación que utilizan las instalaciones de manera regular y con un pequeño fondo de liquidación de FEDI- se ha logrado completar en lo esencial el equipamiento del Instituto. En las páginas que siguen se brinda un detalle del mismo, el origen de los fondos y algunas pocas gestiones iniciadas que quedan aún pendientes. Este logro es de suma importancia, por constituir una condición de posibilidad para el trabajo cotidiano del INDES. La habilitación de la cocina facilita a investigadores y becarios hacer horario corrido de trabajo. Hoy podemos decir que –en cuanto solucionemos el problema de la línea de Internet- las condiciones de trabajo que nos ofrece el instituto son las óptimas, que nos facilitará continuar consolidando lo fundamental de nuestra tarea, que es la investigación, la producción científica, la formación de recursos humanos, la extensión, divulgación e incidencia en el debate social a partir de los conocimientos producidos.

2- **Proyecto de Estatuto y Reglamento.** En la medida que el Instituto venía funcionando con los lineamientos planteados en el Proyecto de su creación, vimos importante redactar un Estatuto y Reglamento que normalizara y clarificara la estructura y funcionamiento del INDES, en continuidad con la experiencia desde su creación y de los últimos años. Luego de haber redactado un proyecto, el equipo directivo lo sometió a la revisión de su Consejo Asesor y lo hizo circular a los investigadores para que pudieran hacer aportes. Desde el mes de septiembre se encuentra a consideración de la comisión correspondiente del Comité Directivo de la Facultad.

3- **Consolidación de líneas de investigación.** Durante 2012, como se detalla más abajo, se han consolidado en tanto grupos de investigación cuatro líneas de trabajo, que si bien no son nuevas, han continuado creciendo en integrantes y sistematización de su trabajo de equipo: **Política y ciudadanía** (6 investigadores, 5 becarios de postgrado y 2 de grado); **Cultura, sociedad y poder** (4 investigadores, 6 becarios de postgrado, 2 de grado); **Género, políticas y derechos** (8 investigadores/as, 3 becarias y 1 becario de postgrado, 1 becaria de grado, 4 estudiantes); **Sociología rural** (6 investigadores, 2 becarios de postgrado).

Esta consolidación se materializa en reuniones de trabajo periódicas y regulares de los grupos, presentación y logro de proyectos y programas, publicaciones en revistas científicas y avances en la formación de postgrado de los/as integrantes más jóvenes. Destacamos en este sentido la obtención de nuevos proyectos: **PICTO de Ordenamiento Territorial** (grupo *Sociología rural*, dirigido por Raúl Paz); **Programa Política y cultura** (dirigido por Marisa Silveti, integra proyectos del grupo *Sociedad, cultura y poder*; del grupo *Política y ciudadanía*; y del grupo de *Filosofía política* del Depto. de Filosofía) y la presentación este año de tres proyectos PICTO que están actualmente en evaluación, así como de un nuevo programa (fuera de concurso, en orden a la articulación científica de los proyectos asociados)



La consolidación de estas cuatro líneas se suma a la continuidad de proyectos que se vienen desarrollando en el Instituto con su propia dinámica, tales como:

- Transformaciones económicas y financieras sociales emergentes de la frontera Chaco-Santiagueña. El antiguo Matara 1850-1902. Dra. María Cecilia Rossi.
- Entre expectativas y realizaciones: Itinerarios Socioprofesionales de técnicos y graduados Universitarios. Isorni, María Emilia.
- Determinantes de desarrollo en pequeñas urbanizaciones y áreas rurales de Santiago del Estero. Natividad Nassif.
- Economía Social y mutualismo en Santiago del Estero, caracterización y crecimiento de las empresas sociales y el capital humano. Montenegro de Siquot, Ofelia Josefina.
- Una mirada sociodiscursiva del ayer y el hoy en el humor santiagueño, Roxana Velarde.
- La labilidad del lazo social, sus fracturas e interpretaciones entre la sociología y el psicoanálisis. José Mussi
- Procesos que atraviesan la deserción de los ingresantes a la carrera de Licenciatura en Enfermería de la UNSE, Lía Zottola.
- Condiciones de la democracia: situaciones y procesos. Alejandro Auat.

4- **Líneas de intervención en el debate público.** Hemos podido dar continuidad a las cuatro líneas abiertas en 2012 mediante actividades que se explicitan más abajo. Destacamos la producción de un primer grupo de 4 programas de TV realizados en asociación con UNSE-TV, a fin de dar a conocer a un público más amplio algunos conocimientos producidos en el Instituto. Asimismo, destacamos la firma del Acta-Acuerdo con la Dirección de Género de la Provincia, que formaliza una serie de actividades conjuntas que se detallan más abajo; la tarea conjunta del grupo de Sociología Rural con la Secretaría de Agricultura Familiar de la Provincia y la colaboración del INDES a lo largo del año con algunas actividades del IEM, la Cátedra Libre de DDHH y la AFDD.

5- **Formación de recursos humanos.** Siendo este un punto que consideramos central para el futuro del INDES y de la Facultad, los directivos e investigadores del Instituto continuamos invirtiendo mucho tiempo y energías en apoyar y orientar a jóvenes investigadores/as, becarios/as y estudiantes que integran nuestros proyectos o que, sin estar incorporados a proyectos, tienen como lugar de trabajo el Instituto. A este respecto, hemos logrado importantes avances en la consecución de becas (Conicet, CIN, Cicyt-UNSE), pero consideramos importante continuar innovando en las actividades que nos vinculen a los/las estudiantes de grado de la Facultad. Asimismo, nos preocupa la dificultad para integrar a los/as jóvenes doctores a la docencia en la UNSE, a fin de beneficiar en mayor medida a la Facultad con sus capacidades.

6- **Recursos humanos y económicos.** Adjuntamos a este informe una síntesis de los gastos realizados por caja chica, y agradecemos el apoyo en los distintos aspectos que tuvimos de parte de las autoridades de la FHCSyS. Una vez más reconocemos el trabajo de investigadores y becarios que hicieron posible todas las actividades desarrolladas por el Instituto, así como la colaboración en diversas áreas de Emanuel García. Valoramos especialmente este año la colaboración de la Dra. Celeste Schnyder, que contando de julio a noviembre con un aporte económico de la FHCSyS, ha colaborado como asistente de dirección en la revista *Trabajo y Sociedad* y en otras actividades del INDES.



7- Dificultades. A lo largo del año hemos experimentado como una dificultad la multiplicidad de tareas que se acumulan en varios de los miembros del Equipo Directivo. Esta situación, entre otras consecuencias negativas, ha disminuido la capacidad de innovación y productividad que hubiera resultado de una tarea más cooperativa.



2. Objetivos y metas propuestas

Teniendo en cuenta: los grandes objetivos institucionales, previstos en la fundación del Instituto, las necesidades de la FHCSyS ponderadas durante 2011, las nuevas políticas implementadas por el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación, así como el Informe de Gestión y Evaluación del INDES presentado en diciembre de 2011, donde se evaluaron una a una las metas que nos habíamos propuesto para ese año, en reunión del equipo directivo, hemos definido los siguientes objetivos para 2012:

- 1- Avanzar en la consolidación de la identidad del INDES como instituto de investigación.
- 2- Ampliar el fondo bibliográfico del INDES en la Biblioteca de la FHCSyS y optimizar su uso.
- 3- Afianzar en el instituto un ambiente cotidiano de trabajo, intercambio y producción científica, donde los equipos de investigación encuentren la posibilidad de desarrollar su tarea de manera adecuada.
- 4- Contribuir a la formación de postgrado de docentes/investigadores/as, becarios/as y otras personas interesadas del medio.
- 5- Incidir en el debate público de la provincia, aportando los resultados de los proyectos de investigación del INDES y de las tesis de Maestría y Doctorado que se desarrollan en el Instituto, al debate de temas sensibles, relacionados con la democratización de la sociedad en todas sus dimensiones.
- 6- Formalizar relaciones interinstitucionales e intercambios con otros institutos similares del país y del exterior, a fin de realizar actividades conjuntas de investigación, asesoramiento, y para facilitar el intercambio de docentes, becarios, estudiantes, bibliografía, etc.

3. Evaluación de metas.

Estos objetivos nos llevan a definir las siguientes **metas**, que sirven de parámetros para la evaluación de actividades del presente año:

3.1 Completar el equipamiento adecuado de las instalaciones del INDES para los fines previstos:

- La sala de trabajo para estudiantes avanzados y reuniones, ha sido amueblada convenientemente (tres mesas de reunión que pueden sumarse modularmente según la necesidad) y se han instalado dos computadoras de libre uso. Aire acondicionado de 3000 frigorías. Todo con fondos de la FHCSyS.

- La sala de proyecciones y video-conferencias ha sido instalada gracias a fondos del proyecto PIP 00124. Comprende: CPU con teclado; cañón de proyecciones suspendido del techo; pantalla fijada a la pared; micrófonos inalámbricos, parlantes y cámara web. Todo ha sido comprado e instalado en el mes de abril. Para poder efectivizar su uso, queda pendiente el mejoramiento de la señal de Internet del Instituto, que técnicamente ha sido evaluada como insuficiente por estar compartida con el conjunto del Anexo. Se ha solicitado una línea de Internet específica para el INDES, que ha sido autorizada en el mes de agosto, aunque a la fecha aún no se ha conseguido habilitarla.

- Junto con la entrada de Internet se ha solicitada a la FHCSyS una línea telefónica, que ya está en uso.



- Se ha habilitado, amueblado y equipado la cocina. Una alacena y un armario de cuatro puertas, que fueron adquiridas por la FHCSyS; la heladera bajo mesada, adquirida con la liquidación de FEDI correspondiente al 4% de la Unidad Ejecutora INDES.
- Se ha adquirido con fondos del proyecto PIP 00124 una cámara de fotos con trípode, tres scanners de mano y dos grabadores digitales para trabajo de archivo y campo.
- Se ha recuperado un antiguo depósito como box, abriéndole una ventana (con fondos de la FHCSyS), e instalando un ventilador de techo (con fondos del proyecto PIP 00124). Se lo ha amueblado reorganizando disponibilidades ya existentes. Queda pendiente su aislamiento sonoro y la instalación de una biblioteca.
- Por donación del becario Hernan Campos se dispone de botiquín de primeros auxilios.
- Sigue pendiente la renovación de sillas de la sala de conferencias.

3. 2 Realizar al menos dos reuniones de becarios/as al año y una de investigadores/as.

- No se realizaron durante el año reuniones de investigadores del Instituto. Queda como actividad pendiente, para retomar el año 2013.
- Se realizó la primera reunión de becarios/as en el mes de marzo, integrando a los/as nuevos/as becarios/as, asignando horarios de trabajo, acordando clima de trabajo necesario para que sea posible compartir el espacio, y organizando la cooperación para actividades propias del instituto. Plantearon algunas dificultades que se fueron progresivamente resolviendo (como el aislamiento sonoro de los boxes), quedando pendiente el problema de la discontinuidad de la señal de Internet.
- Se realizó la segunda reunión de becarios/as el día 15 de agosto. En ella se trató un amplio temario, en el cual se incluyó una evaluación del ciclo *La cocina de los jueves*, se realizaron algunos acuerdos referidos al ritmo y clima de trabajo en el INDES, se formaron grupos de trabajo para diversas actividades y se realizó una primera "lluvia de ideas" sobre el Encuentro de Becarios/as que organizaría la Secyt-UNSE antes de concluir el año.
- Entre agosto y septiembre se realizaron dos reuniones entre Ana T Martinez, Jose Vezzosi, Aldo Heredia, María José Rondano y Romina Cordero, a fin de diseñar una propuesta para el Encuentro de Becarios/as de la UNSE. A continuación el grupo de cuatro becarios/as participó de todas las reuniones a las que fue convocado por la Secyt-UNSE para esta tarea. Todos los becarios/as del INDES (excepto Aldo Heredia, que estaba realizando una estadía corta de estudios en Israel) participaron activamente, presentando posters, y los que desarrollan beca II, o beca CIN finalizada, hicieron además una presentación oral de sus avances de tesis. Del mismo modo, Gloria Miguel, becaria que acaba de concluir su tesis doctoral.
- Para el Encuentro de Becarios/as se gestionó la visita de la Dra Dora Barrancos, representante de las ciencias sociales en el directorio de Conicet. Durante su estadía, realizó una reunión con los becarios del Instituto y sus directores, abierta a todos los investigadores del INDES. Participó además de un panel durante el Encuentro.
- En la convocatoria de 2012 se obtuvieron las siguientes becas:

Becas tipo I (3 años), para iniciar los estudios de postgrado.

- **Cesar Gomez** Grupo Cultura, sociedad y poder, dir. Ana Teresa Martinez
- **Vanessa Barrionuevo** Grupo Cultura, sociedad y poder, dir. Ana Teresa Martinez
- **Maximiliano Ruiz** Grupo Cultura, sociedad y poder, dir. Alejandro Auat.



- **Jacqueline Tort** Grupo sociología rural, dir. Raúl Paz.

Becas tipo II (2 años) para concluir el doctorado.

- **Cristian Jara** Grupo Sociología rural, dir. Raúl Paz.
- **Romina Cordero** Grupo Política y ciudadanía, dir. Marisa Silveti.
- **Maria Jose Rondano** Grupo Política y ciudadanía, dir. Marisa Silveti.
- **Ernesto Picco** Grupo Política y ciudadanía, dir. Marisa Silveti.
- **Aldo Heredia** , dir. Alberto Tasso.
- **Virginia Palazzi** Grupo *Género, políticas y derechos* , dir. Alberto Tasso/codir. Cecilia Canevari.

Becas postdoctorales (2 años) para perfeccionamiento.

- **Celeste Schnyder** Grupo Política y ciudadanía (INDES), dir. Cecilia Lesgart (UNR); Codir Marisa Silveti.

Es de destacar que en las becas tipo I de convocatoria abierta, este año, a nivel nacional se presentaron 927 postulantes en Humanidades y Ciencias Sociales y luego de pasar por las comisiones evaluadoras que elaboraron el orden de méritos, sólo obtuvieron la beca 275, entre ellos, nuestros cuatro nuevos becarios tipo I. En las becas tipo II, los postulantes fueron 523 y la obtuvieron 491. Y en el ámbito de las postdoctorales hubo 518 postulantes de humanidades y ciencias sociales y obtuvieron la beca 200, entre los cuales, Celeste Schnyder.

Becas Estímulo del CIN para la iniciación a la investigación.

- **Federico Williams**, grupo *Sociedad, cultura y poder*. Dir. Ana Teresa Martinez.
- Rita Salvatierra, grupo *Sociología rural*. Dir Raúl Paz.
- Cristina Maria Camaño, grupo *Género, políticas y derechos*. Dir. Cecilia Canevari

3.3 Alcanzar el acceso a las principales colecciones de J-store en el local del INDES para el conjunto de los/as docentes/investigadores/as y becarios/as.

- En coordinación con el director de la Biblioteca central se trabajó sobre este punto, con el apoyo del becario Aldo Heredia primero y de la Dra. Celeste Schnyder después. Hacia fines del mes de octubre se logró instalar el acceso a las redes de revistas científicas que ofrece el Ministerio de Educación en dos computadoras de libre uso del INDES. La Dra. Celeste Schnyder estudia actualmente las diversas posibilidades que abre el acceso instalado, a fin de ofrecer en el próximo año, algunas instancias de capacitación en el uso de las mismas.

3.4 Continuar y recrear el Ciclo de Disertaciones “La cocina de los jueves”.

- Contando con un equipo constituido por cuatro becarios del instituto (Cesar Gómez, Vanessa Barrionuevo, Victoria Suárez, Hernan Campos), coordinado por la Dra. Celeste Schnyder, se ha llevado adelante el Ciclo de Disertaciones, desde el 11 de mayo hasta el 5 de julio con la modalidad de convocatoria abierta, este año con la novedad de ofrecer el espacio a las otras facultades de la UNSE, a fin de favorecer el intercambio interdisciplinar. Una vez recibidos los resúmenes, se evaluaron y seleccionaron según criterios de pertinencia y calidad académica. Se organizó la programación, que fue abierta por un panel integrado por Raúl Paz, Rubén de Dios e investigadores de la Secretaría de Agricultura Familiar. El ciclo fue cerrado por el Dr. José Luis Grosso, investigador de la UNCa, quién añadió a su estadía una mañana de intercambios con investigadores de carácter abierto.



- En el segundo semestre, se desarrolló también un ciclo de exposición de tesis de postgrado de investigadores y becarios del INDES defendidas en los últimos dos años. En la organización de esta tarea colaboraron los becarios Cristian Jara, Victoria Suarez, Irma Chazarreta y Noelia Aranda con la coordinación de Ana Teresa Martínez. Se presentaron tres tesis de doctorado y dos de maestría entre el 3 y el 31 de octubre con una presencia importante de público y abriéndose interesantes debates a partir de cada uno de los trabajos.

- El 11 y 12 de noviembre se realizó un curso sobre Introducción a la Investigación para estudiantes avanzados de las carreras de Contador Público y Lic. en Administración, dictado por el Dr. Raúl Llobeta (CPN, Mg en Estudios Regionales, Mg en Microcrédito, Dr en Antropología) La concurrencia, muy reducida (a pesar del interés que se había manifestado previamente, durante la oferta y de una inscripción suficientemente numerosa) aparentemente se vinculó a un cambio de fecha por razones de fuerza mayor por parte del Dr. Llobeta. De todos modos, queda pendiente seguir reflexionando sobre algunos aspectos de la convocatoria, como por ejemplo su entera gratuidad, que no genera compromiso al inscribirse e impide ponderar el número efectivo de participantes. Los pocos asistentes evaluaron sin embargo el curso como altamente provechoso.

3.5 Desarrollar actividades de formación de post-grado.

- Del 6 al 8 de septiembre se desarrolló el curso de postgrado de 40 hs., acreditable para doctorado “Las humanidades frente a los Derechos Humanos”. Dictado por la Dra. Rita Segato, de la Universidad de Brasilia. El evento se coorganizó con la Dirección de Género de la Secretaría de DDHH de la Provincia de Santiago del Estero. El sábado 8 de septiembre la misma Rita Segato acompañada de Tukuta Gordillo y el Quinteto Huasamayo, en el Paraninfo de la UNSE realizaron un taller de música andina y una presentación artística, coorganizadas por el INDES, la Secretaría de extensión de la UNSE y la Secretaría de Cultura de la Provincia de Santiago del Estero. Participaron del curso de postgrado 44 personas.

- Los días 19, 20, 26 y 27 de octubre se realizó el Curso de postgrado, acreditable para doctorado “Aportes psico-socio-comunitarios a la intervención profesional en la vida de las poblaciones” dictado por la Dra. Lia Zóttola y el Prof. Gustavo Cortez. Participaron y finalizaron el curso 17 personas.

3.6 Desarrollar estrategias de acercamiento a estudiantes de grado que demuestren interés por la investigación, con explicitación de los requisitos necesarios.

- La Dra. Ana Teresa Martínez, investigadora de Conicet y miembro de la Comisión de Becas de Sociología y Demografía durante los años 2010-2011, ofreció en el mes de abril una charla abierta a estudiantes avanzados de todas las carreras de las universidades de Santiago del Estero, referida a los mecanismos, condiciones, requisitos, etc. de las diversas becas Conicet. Participaron alrededor de 40 jóvenes interesados en el tema.

- Durante el año se intensificó el vínculo con los estudiantes, especialmente a partir de un uso más intensivo de la sala de reuniones del INDES, con dos computadoras de libre uso para búsquedas bibliográficas, que fue frecuentada por grupos de estudio de estudiantes avanzados y tesis de grado que la utilizaron como espacio de trabajo.



3.7 Apoyar técnica y académicamente la continuidad de la revista Trabajo y Sociedad, cuyo soporte institucional es a partir de este año el INDES.

- La Dra. Celeste Schnyder, designada para tal tarea, ha iniciado el trabajo correspondiente en coordinación con el Dr. Carlos Zurita. Ha construido una base de datos de autores y continúa trabajando en colaboración con el Dr. Zurita para aprender todo el funcionamiento de la revista. Han publicado así en tiempo y forma los dos números de la revista correspondientes al año 2012 y están trabajando sobre el primer número de 2013. Al mismo tiempo, colaboró en la edición de la revista anual de Investigación en la FHCSyS, de la Secretaría de Ciencia, Técnica y Posgrado y en algunas actividades puntuales del INDES.

3.8 Actualizar el micro-sitio del INDES de manera continua, así como los directorios y archivos.

- Se ha solicitado prioridad para el INDES en el sistema de carga autónoma de datos en los micrositos, y la solicitud fue aceptada. Se ha enviado al área de comunicaciones de la Facultad toda la información normalizada en el nuevo formato y actualizada para que sea cargada. Sin embargo esta tarea no ha podido culminar en su objetivo.

3.9 Formalizar el mecanismo y los criterios de derivación de bibliografía al fondo bibliográfico del INDES dentro de la Biblioteca de la FHCSyS.

- Se ha solicitado por nota a la Decana de la Facultad la realización de este acto administrativo y se ha obtenido una respuesta positiva. A partir de allí se pidió al encargado de la Biblioteca que realice un recuento de los volúmenes correspondientes al Fondo Bibliográfico del INDES dentro de la Biblioteca de la Facultad, que resulta tener 774 libros al 11 de diciembre de 2012. Evidentemente, hay que seguir trabajando para nutrirlo.

- Se trabajó sobre la organización de un Canje de producciones de investigadores del INDES con producciones del CEAS de la UNC. Se enviaron 30 publicaciones y se recibió en canje unas 40 publicaciones.

3.10 Revisar los Estatutos del Instituto y reformularlos adecuándolos a las nuevas necesidades y posibilidades.

- El Equipo Directivo del INDES, partiendo del proyecto de creación del Instituto que funcionaba hasta el presente como estatuto, ha trabajado en la reformulación del Estatuto y reglamento. Ha consultado para esto los estatutos de varios institutos universitarios reconocidos en el país, y ha culminado en el mes de septiembre con la presentación de un documento para ser aprobado en el Consejo Directivo de la FHCSyS. Previamente ha sido sometido a la revisión del Consejo Asesor del Instituto y enviado al conjunto de los investigadores para que presenten aportes.

3.11 Comenzar a trabajar sobre la posibilidad de un doctorado en ciencias sociales.

El proyecto de un doctorado en ciencias sociales que radique en la Facultad viene siendo solicitado por las autoridades y también deseado por el Instituto desde hace años. Sin embargo, lo incipiente de la masa crítica local nos disuade de emprender una tarea que puede tener resultados limitados en términos de calidad. El equipo directivo del INDES evalúa que es necesario comenzar por formar esta masa crítica e integrarla a la



vida de la Facultad a fin de elaborar una propuesta de calidad que podría concretarse de aquí a dos años, con un número de doctores locales mínimo como para sostener la base que contenga al siempre necesario apoyo de docentes externos a Santiago del Estero. El proyecto así planteado supone sin embargo como condición de posibilidad no sólo la tarea del Instituto en lo referido a la formación de doctores/as, sino también su integración al cuerpo docente de la Facultad, cuello de botella que no encuentra solución y nos preocupa a futuro, no sólo por la integración de los/las jóvenes sino por la necesidad que se percibe en las carreras de docentes jóvenes con formación de postgrado.

3. 12 Continuar trabajando sobre las tres líneas abiertas de incidencia social: DDHH, género y democratización de los MCS.

DDHH

- El becario Paulo Margaria se ha constituido en auxiliar de la querrela Ferreyra en el juicio por delitos de lesa humanidad desarrollado en Santiago del Estero durante el año 2012. Esta labor concluyó con la realización de aportes a la redacción del alegato, en el que reconstruyó el contexto histórico del 73 al 76, solicitándole luego dos jueces del TOF el documento para tenerlo en cuenta al elaborar los fundamentos del fallo. Se trata de textos elaborados por el becario como parte del trabajo de investigación para su tesis de doctorado.
- Los becarios Paulo Margaria y Hernan Campos vienen colaborando en el programa de radio semanal del IEM, Caminos de la memoria, que se emite por Radio Nacional todos los lunes. El lunes 22 de mayo fue invitada al programa la investigadora Ana Teresa Martinez a fin de comentar sobre el tema "Iglesia y dictadura".
- El becario Paulo Margaria trabajó en la publicación de un cuadernillo de divulgación del IEM sobre el tópico Iglesia y dictadura.
- Con la Lic. Gladys Lloys se ha iniciado la programación de un ciclo sobre genocidio para realizar en 2013.

GENERO

- Se impulsó la organización de la Tertulia de masculinidades. Esta es una iniciativa de la Red iberoamericana y africana de masculinidades que propone la conformación de grupos de estudio sobre la temática.
- Se realizó una reunión del grupo de Género con la Dra. Diana Maffía, creando un espacio de intercambios y diálogo que se proyectará en próximas instancias.
- En noviembre de 2012 se firmó un acta acuerdo entre el INDES y la Dirección de Género de la Provincia, a fin de formalizar las actividades conjuntas que se vienen realizando, y proyectar otras nuevas. Entre las realizadas en 2012 cabe destacar:
 - Campaña por la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres. Articulación entre la Dirección de Género de la Subsecretaría de Derechos Humanos de la Provincia de Santiago del Estero, la Oficina de Violencia familiar y contra las mujeres del Poder Judicial, el Ministerio de Salud y el INDES- FHCSyS. *Abramos los ojos, ya es hora de ver. El derecho de las mujeres a una vida libre de violencia es la única manera.* Producción de spots televisivos y radiales y material gráfico. Realización de un mural con estudiantes y el artista plástico Juan Gelosi en la UNSE. Santiago del Estero, noviembre del 2012.
 - Panel sobre Políticas de Género. En la Feria Provincial del Libro y luego en la Facultad de Humanidades- Universidad Nacional de Santiago del Estero, en el mes de noviembre del 2012.



- Talleres *Género para principiantes y Derechos sexuales y reproductivos*. Destinados a estudiantes de Escuelas Secundarias de la Provincia. Organizados por la Dirección de Género y el INDES. Santiago del Estero, marzo del 2012.

Todas estas actividades son llevadas adelante por el grupo *Género, políticas y derechos*, con activa participación de investigadoras y becarias, con la coordinación de Cecilia Canevari.

Democratización de los MCS

- La producción de los cuatro videos de “Diálogos de investigación” tuvieron como finalidad, no solamente realizar una difusión más amplia de los resultados de la investigación del Instituto, sino también probar si éramos capaces de realizar junto con UNSE-TV producciones propias que contribuyeran a dinamizar el espacio local de los medios de comunicación, excesivamente concentrados.
- El becario Ernesto Picco participa desde su inicio del *Foro Santiagueño para una comunicación democrática*, desde donde se vienen elaborando propuestas para producir comunicación diversificada y amplia en la provincia.

3. 13 Continuar la colaboración firmada en convenio entre el IEM, la Cátedra Libre de DDHH de la FHCSyS y la Asociación de Familiares de ex Detenidos-desaparecidos, avanzando hacia el Archivo y la Comisión de la Memoria.

- Con el apoyo del becario Paulo Margaria se ha elaborado el proyecto de ley correspondiente, y se han iniciado las negociaciones para conseguir su tratamiento por la legislatura. A propuesta del IEM y la Asociación de Familiares, y ante consultas realizadas en el espectro político, más tarde se ha transformado el proyecto de ley en un proyecto de decreto. La realización del juicio denominado Megacausa ha obligado a interrumpir temporariamente el proceso, que será retomado en febrero de 2013. Al equipo que trabaja sobre este proyecto (Luis Garay del IEM, Gladys Lloys por CLDDHH, Cristina Torres por AFDD, Ana Teresa Martínez y Paulo Margaria por el INDES) se ha integrado recientemente la Dra. Schnyder.

3. 14 Desarrollar programas de TV digital y lograr una circulación adecuada de los mismos. Desarrollar un video institucional del INDES.

- Se han desarrollado cuatro programas de TV en colaboración con el canal digital de la UNSE, UNSE-TV. En su elaboración han participado por el INDES el becario Ernesto Picco (quien coordinó la tarea) y ofició como director del rodaje el becario Federico Williams. La totalidad de los entrevistados en los programas han sido investigadores/as y becarios/as del INDES. En el mes de agosto se ha comenzado a circular un trailer de los cuatro programas. A inicios de noviembre se logró concluir con la edición y se realizó la presentación del material. Semanalmente desde inicios de diciembre se ha ido colgando en el canal digital un programa, hasta llegar a los cuatro realizados. En 2013 se espera trabajar con el CECOMI y la Editorial de la UNSE para la difusión de este material entre las escuelas secundarias de la provincia, acompañándolo de una guía de trabajo y material bibliográfico que ya ha sido elaborado y reunido desde el INDES.



3. 15 Continuar trabajando sobre la posibilidad de contar con personal de apoyo también por la tarde.

- Por la tarde el INDES continúa abierto gracias al uso responsable que de las instalaciones hacen fundamentalmente los/las becarios/as. Sigue siendo necesaria la presencia de personal idóneo, que podría además colaborar significativamente en actividades del instituto.

3. 16 Mantener actualizados los archivos del Instituto.

- Emanuel García se ha encargado de esta tarea, así como de la realización del inventario anual y de las rendiciones oportunas, e informe de gastos anuales de caja chica.

3. 17 Trabajar en formalizar convenios que faciliten estadias cortas de investigación en el exterior, para investigadores/as y becarios/as.

- Se ha iniciado conversaciones con FLACSO- Ecuador para firmar un convenio de intercambio, sin lograr concluir la tratativa.

- Estaba previsto en 2012 recibir una becaria financiada por IADI-cooperación española de la universidad de Barcelona, investigadora invitada del INDES, con referencia al Dr. Raúl Paz. Por las dificultades económicas actuales de la contraparte, no se pudo concretar la estadia.

- Se ha avalado una presentación de beca CLACSO de Alfonso Piedrahita, un joven investigador ecuatoriano, especializándose en la Universidad de Barcelona sobre temas de filosofía del derecho. De haber conseguido la beca, hubiera realizado una estadia corta en Santiago del Estero como investigador invitado en el INDES con referencia al Dr. Alejandro Auat. Esta beca no se logró. También el lic. Carlos Bonetti concursó con el aval del INDES en este mismo concurso, con la dirección de Ana Teresa Martínez, sin haber logrado obtener la beca.

- El Lic. Aldo Heredia obtuvo una beca para realizar un curso en una estadia de un mes en Israel, referido a su especialidad. Se encuentra en el mes de diciembre desarrollando esta actividad.

- Se ha tenido una reunión con la Arq. Graciela Castiglione, encargada de relaciones internacionales de la UNSE, a fin de agilizar el intercambio de información sobre posibilidades de becas y salidas al exterior, obteniéndose una comunicación fluida que facilitará desde 2013 una mayor información para becarios/as e investigadores/as de la Institución.

3. 18 Continuar informando sobre las oportunidades que provee la pertenencia a CLACSO para todos los/las docentes/investigadores/as de la Facultad, a fin de promover su aprovechamiento.

- Una vez abonada por la Facultad la membresía de CLACSO, se gestionó la inclusión del Logo de CLACSO en la página web de la facultad. Desde entonces se reenvían regularmente al área de comunicaciones de la Facultad, para ser redistribuidos, todos los correos que se reciben de CLACSO con informaciones, convocatorias y posibilidades. Sin embargo, consideramos que es aún insuficiente para avanzar en la apropiación de sus recursos y se espera poder avanzar con otras actividades en esta línea en 2013.



- La representante frente a CLACSO por la Facultad, designada en el momento de la afiliación, la Mag Marisa Silveti, realizó diversas gestiones con las autoridades de CLACSO en Buenos Aires a fin de activar la vinculación de la Facultad, conocer mejor las posibilidades que ofrecer y darnos a conocer en la red. Si bien no fue posible asistir a votar a la Asamblea de CLACSO en México, a causa de una serie de desentendimientos y demoras internas a la Facultad, se ha estado al tanto de todas las tratativas previas y se autorizó a emitir nuestro voto al representante saliente de Argentina.

- Se ha avalado una presentación de beca CLACSO del Lic. Carlos Bonetti, docente investigador de la FHCSyS, con la dirección de la Dra. Ana Teresa Martínez. En ese contexto, se han gestionado los contactos necesarios para que realice una estadía en Perú, contactando con investigadores de la PUCP y apoyando su estadía de campo en el Centro Bartolomé de las Casas de Cusco. Si bien la beca no fue obtenida, la elaboración del proyecto y sus condiciones de posibilidad fue una experiencia positiva que alienta a intentar otras vías de acceso a estos financiamientos.

3.19 Otras actividades

- En la Convocatoria PICTOS-UNSE el INDES ha presentado tres proyectos, en los tres casos a cargo de grupos consolidados de investigación: "Desarrollo económico, sociedad y política: los casos de Frías, Robles, y la zona metropolitana de Santiago del Estero" dirigido por Marisa Silveti, con participación de investigadores de la UNSE, UNTref y de la UNCu; "La violencia con bases patriarcales hacia las mujeres y el conflicto entre tradición y modernidad. Santiago del Estero 2002-2012", dirigido por Cecilia Canevari, con participación de investigadores de la UNSE y la UNT y "Usos políticos y sociales de los discursos de identidad" dirigido por Ana Teresa Martínez, con participación de investigadores de la UNSE y la UNSA.

- En el marco del Convenio firmado por la FHCSyS con la Biblioteca Sarmiento, se ha comprometido la colaboración de dos becarios para la revisión, ordenamiento y limpieza de las obras de autores santiagueños de la Biblioteca.

- Se ha concluido el año iniciando las reuniones para la organización del EJI 12, a realizarse en octubre de 2013.



Informe de gastos de caja chica en el año 2012: \$ 1698.85

Detalle

Agasajos: \$ 734.54

Impresiones: \$ 79.50

Ferretería: \$ 32

Librería y papelería: \$ 76.25

Plomería: \$ 50

Herrero: \$ 180

Bazar: \$ 210

Limpieza: \$ 336.56

Dra Ana Teresa Martinez
con aval del Equipo Directivo del INDES

Santiago del Estero, 21 de diciembre de 2012